
□ 本 报 记 者 张国栋 魏 东
本报通讯员 西牧林 钟文峰

今年一季度，广饶规模以上工业企业实
现工业总产值490 . 68亿元，同比增长22 . 5%；
实现工业增加值101 . 11亿元，增长19 . 5%。其
中12家大型企业实现产值232 . 54亿元，中小企
业实现产值258 . 14亿元。

“这得益于我们加快实施新型工业化核

心战略，围绕主导产业集群化、传统产业高
新化、新兴产业规模化方向，大力推动发展
方式转变和产业结构的调整。”东营市委常
委、广饶县委书记赵豪志说。

从“经济马赛克”到“钻石体系”

3月10日，广饶18个重点项目集中开工，
总投资165亿元的项目，均具投资规模大、科
技含量高、带动能力强、发展前景好的特点。

这只是一部分。广饶今年确定实施49个
重点工业项目，总投资372亿元。49个项目投
资全部过亿元，过5亿元的14个。

以板块发展打造孵化器，增创发展新优
势，成为广饶重点项目培育的新引擎。广饶
根据产业特点和发展趋势，规划了县中心城
区、县经济开发区、孙子文化旅游度假区、
大王稻庄城乡一体化发展示范区、滨海高效

生态产业区“五大主体板块”，明确功能定
位，制定配套政策，拉开了大开发、大发展
的框架。目前“五大板块”聚集了造纸、化
工、橡胶轮胎等六大优势产业集群，广饶也
因此成为世界单厂规模最大的新闻纸生产基
地、全国最大的摩擦材料研发制造基地、中
国橡胶轮胎出口基地。

这些被美国经济学家斯科特形象地比做
“经济马赛克”的产业集群，集合了广饶的
主导产业，构成了广饶经济的基本竞争力。
为促使这些产业集群良性快速发展，广饶实
行了重点工程项目目标责任制，分别成立县
领导牵头的推进服务小组，协调相关部门，
帮助企业协调解决资金、土地等难题，确保
各类项目规范运作、高效推进。

有了政府的强力推动，加之良好的产业
基础、要素市场、市场需求等条件，这些产
业集群不断拉长链条，由一片片“经济马赛

克”向更具竞争力的“钻石体系”升级。

让“微笑曲线”更灿烂

4月27日，在盛泰车轮有限公司新建成的
全自动高强度钢制车轮项目生产车间，公司
董事长刘建岭指着正在运行的生产设备说：
“这是目前国内唯一一条大型全自动生产
线，投资5 . 6亿元，在世界上首次采用激光焊
接车轮生产技术。你看，生产线上配备了50
台机器手操作，相当于国内同类产品20条生
产线的产能。”该项目可实现年产400万套全
自动高强度钢车轮，也使公司成为全国最大
的无内胎钢制车轮研发生产基地。

只有落后的技术，没有落伍的产业。广
饶企业认定，要调整优化产业结构，并不是
放弃传统产业，而是要与现代高新技术结
合，壮大发展传统产业， （下转第二版）

□ 本 报 记 者 李 梦 李剑桥 王福录
滨州日报记者 裴庆力

◆访谈

滨州市长张光峰：

打基础 抓优势

显特色
记 者：张市长，您好。山东半岛蓝色

经济区建设上升为国家战略，给滨州的发展
带来哪些最直接、最显著的变化？

张光峰：与山东半岛蓝色经济区主阵地
其他6市相比，思想解放程度不够、基础设施
欠账太多、产业人才匮乏，成为制约滨州发
展的最大困扰。对滨州来说，在国家层面推
进实施半岛蓝色经济区规划建设，最直接的
好处是给予了我们大刀阔斧破解这“三大困
扰”的机遇和抓手，由此将带来一系列新变
化。

思想解放层面：去年在全市开展解放思
想大讨论的基础上，从发展规划、布局、产
业、项目、招商、服务等多个专题，对县区
“一把手”、市直单位负责人、业务单位全
体人员进行了“万名干部大培训”活动；今
年深化进行“开局起步加快转变，‘两区’

开发创先争优”解放思想大讨论活动，滨州
上下形成了浓厚的科学发展蓝色经济的热
潮。

至目前，滨州还是全省唯一不通国铁的
市，足见基础设施欠账之严重。借半岛蓝色
经济区“规划”实施之机，我们竭尽全力推
进滨州港、滨德高速、德龙烟铁路等重点工
程建设，历时一年多，滨州港2个3万吨级码
头年内将实现简易运营；滨德高速及大济
路、庆淄路、博临路等续建路网项目年内竣
工通车；滨港铁路二期纳入省部合作建设取
得实质性进展；德龙烟铁路建设正在加快推
进……这些项目建成通车，无疑将彻底改变
滨州基础设施落后的问题。

产业人才方面：我们发挥省级黄三角生
态环境重点实验室的作用，积极申报省级产
业技术创新战略联盟；调整优化滨州学院、
职业学院、技术学院学科配置和人才培养机
构，突围科技人才瓶颈。

记 者：蓝色经济通常被认为是一种科
技含量和产业层次较高的高级经济形态。一
种声音认为，在基础设施、产业层次、人才
资源都不太占优势的滨州发展蓝色经济，理
想色彩较浓，干起来显得有点悲壮，对此您
有何看法？

张光峰：这种认识并不符合滨州实际。
事实上，滨州有很好的产业基础，是我省乃至
全国重要的原盐生产基地、（下转第二版）

新型工业化成广饶“转调”引擎
◆以板块发展打造孵化器 ◆建设公共性技术研发平台 ◆扶持新兴高端产业项目

■省市党报（网）联动·聚焦蓝色经济

滨州：蓝色经济挺进北海开发区

大众日报（大众网）携手青岛日报、东营日报、烟台日报、潍坊日报、威海日报、日照日报、滨州日报联合报道

滨州市重视生态文明建设，坚持“环保
优先”发展理念，努力打造“四环五海、生
态滨州”“粮丰林茂，北国江南”的城市品
牌。同时，依据不同海域生态环境承载能
力，合理安排开发时序、开发重点与开发方
式，美化优化人居环境，推动蓝色经济区走
上生产发展、生活富裕、生态良好的文明发
展道路，在蓝色经济区7市中独具特色和魅
力，具有很大发展潜力。

滨州市的无棣、沾化两个县进入蓝色经
济区主体区范围，其他县市区作为联动区，
均规划了海洋产业联动发展示范基地，滨州
市建设蓝色经济区，决不仅仅是两县的事
情，而是全市的一件大事。滨州市海洋资源
丰富，后备土地资源充裕，拥有一大批企业
集团。随着基础设施等制约瓶颈的逐步突
破，大规模开发建设的条件更加成熟，这些
优势将得到更加充分的发挥，必将成为投资
兴业的热土，滨州一定会建成环渤海地区新
的增长区域和生态型宜居城市。

◆点评

省发改委副主任、

“两区”办常务副主任宋军继：

生态滨州潜力无限
“海水—水产养殖—卤虫孵化—提取溴

素—藻类开发—结晶制盐—苦卤提取硫酸
钾—加工复合肥”——— 这是滨州汇泰集团原
盐生产基地的一条完整生产链条。5月5日，
记者在滨州市北海经济开发区汇泰集团盐区
生产现场看到，原盐生产的苦卤不仅告别了
大海，而且还成了产业链上的重要原料。

工厂负责人告诉记者，汇泰集团在北海
经济开发区建设的这个生态化工区，采用天
然沸石法海水提取钾高效节能技术，是国内
首家海水苦卤提取硫酸钾的大规模产业化装
置项目，从海水苦卤中提取硫酸钾，使海水
资源得到循环利用。不止如此，生态化工区
内的磷化工及综合资源利用项目，还与养
殖、制盐、海水苦卤提取硫酸钾等海洋化工
装置相互贯通，有效利用生产磷复肥排放的
磷石膏废渣生产出新型建材，实现了资源综
合循环利用。

汇泰集团“盐、化、养”链条式发展，
仅是滨州市大力发展海洋蓝色经济的亮点之
一。滨州市发改委调研员、（下转第二版）

◆亮点

北海经济开发区

隆起海洋经济循环带

据新华社北京5月15日电 记者15日从中组部获悉，
中央纪委、中央组织部近日联合派出督导组，赴河北、山
西、内蒙古、辽宁、江苏、安徽、福建、江西、河南、湖
南、广西、云南、西藏、新疆14个省区，对各地换届风气
进行督促、检查和指导。

督导实行普遍检查与重点检查相结合、明察与暗访相
结合，采取个别访谈、问卷调查、民主测评、受理举报、
查核问题等多种方式进行。

督导期间，各督导组在当地设立并公开举报电话，直
接受理反映换届问题的举报。干部群众还可通过中央纪
委、中央组织部设立的举报电话和网站，反映换届风气情
况，举报违反换届纪律行为。中央纪委举报电话：(010)
12388；举报网站：http：//www. 12388 .gov.cn。中央组织
部 举 报 电 话 ： ( 0 1 0 ) 1 2 3 8 0 ； 举 报 网 站 ： h t t p ： / /
www. 12380 .gov.cn。

据了解，下一步，中央纪委、中央组织部将继续派出
督导组，分批对各地换届风气进行督促检查。

中纪委中组部分批
督导各地换届风气
中纪委举报电话：(010)12388
中组部举报电话：(010)12380

山东小伙
张继科
成男单新王
中国选手包揽
鹿特丹世乒赛五金

□新华社发

北京时间5月15日晚，在2011鹿特丹

世乒赛男单决赛中，青岛小伙张继科在

第六局被王皓连救六个赛点后，把握住

了第七个赛点，4：2战胜卫冕冠军王

皓。这是中国队获得的第16个世乒赛男

单冠军，也是2005年之后的四连冠。

拿下最后一分的一刹那，张继科像

被子弹击中一样，扔掉球拍躺倒在地，

双手掩面。他突然跳起，双手用力一

分，把球衣从中间撕开（右图）！再用

力一扯，衣服从中间裂成两片……

张继科忘情地欢庆胜利。

 文体·娱乐·8版

□记者 滕敦斋 报道
本报济南5月15日讯 今天下午，省委书记、省人大

常委会主任姜异康在济南会见了光明日报社总编辑胡占凡
一行。客人此行来山东主要是出席光明日报社、省委宣传
部、省广电局联合举办的《天下父母》栏目研讨会，并实
地调研。省委常委、秘书长王敏，省委常委、宣传部长孙
守刚参加会见。

姜异康会见胡占凡

□ 责任编辑 张鸣雁 娄和军

涉嫌性侵犯女服务员

货币基金组织总裁被拘
纽约一酒店女服务员指认他企图性侵

犯，这名62岁的法国总统选举热门人

选已被美国警方拘留……
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国土部发紧急通知

坚决查处强征强拆行为
通知要求，对征地拆迁中发生的突发

事件应妥善解决，防止简单粗暴压制群

众，引发恶性和群体性事件发生……

找准鲁港合作兴奋点
——— 2011香港山东周见闻
华 懋：看好济南龙洞片区开发

恒 基：已把山东纳入投资布局

港中旅：看好山东的区位优势

港交所：为山东企业在港上市提

供最好的服务……
 要 闻·2版

据新华社武汉5月15日电 中国医院协会会长曹荣桂
在第十四届中国医院院长论坛上说，据调查，全国90%的
县级医院负债经营运行。

曹荣桂指出，政府财政投入不足是县级医院发展面临
的主要问题之一。“政府拨款占医院支出比重较低，不能
对医院进行足额补偿，医院要生存发展就难以避免趋利
性。”他说，这些负债大部分要通过收取患者的医疗费用
来偿还，从而直接推动了医药费用的过快上涨。

曹荣桂说，我国县域居民超过9亿，占全国总人口的
70%。全国现有县级医院9621家，占全国医院总数的46%。

近几年，国家不断加大对县级医院的投入，积极推进
县级医院改革。2010年县级医院实际开放床位较2005年增
长40 . 72%，诊疗人次增长46 . 8%，出院人数增长91 . 6%。

90%县级医院负债运行
政府财政投入不足是主因
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